

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, lunes 20 de Junio de 1904.

N 6.876

SECCIÓN POLITICA

Cronica

Fin de curso

Hemos desterrado los tonos patéticos. No he de rebascar, por consiguiente, metáforas lúgubres ante el cadáver de ese niño que, declarado incapaz en los exámenes de fin de curso, ha decidido suicidarse á los trece años, cuando parece que debía tener más cercanas las nostalgias de la cuna que las del sepulcro. Discutan ahora los antropólogos si era un loco impulsivo ó un degenerado. Para mí es una víctima de la organización universitaria y de la falta de humanidad que hace de los niños esclavos, y de la ciencia una intolerable disciplina.

Se nos habla todos los días de la compasión que merece el delincuente; encuentra en nosotros piedad el asesino que mata por celos y el ladrón que roba por hambre; extendemos nuestra conmiseración á la ramera y al alcohólico. A quien no perdonamos jamás es al mal estudiante; y mal estudiante es para nosotros el pequeño que sale suspenso. Ante un niño que se halla en este trance todos nos creemos obligados á fruncir el ceño é imitar al pedagogo de Esopo, descargando sobre el naufrago nuestra más airada filípica. ¿Cómo se entiende? Lo primero es cumplir con la obligación. Y el niño nos oye echados los párpados sobre los ojos como una cortina que nos oculta la vergüenza, el pesar y alguna vez también el desprecio.

«Debiéramos antes de fulminar nuestras iracundias pensar si hemos hecho la ciencia oficial amable ó odiosa; si enviamos á las aulas á nuestros hijos para que aprendan ó para que ganen el curso, y, además, si tenemos derecho á amargar el presente de un niño en nombre de un porvenir hipotético. Yo quisiera que la imagen de ese escolar colgado de una escarpia en el cuarto de estudio, balanceando su cuerpecillo desmedrado sobre el libro de quinientas páginas (doce pesetas sin programa), en que se enumeran los silogismos en Bárbara ó las diferentes clases de verbos irregulares, estuviera siempre presente á la imaginación de todos los padres y á la memoria de todos los maestros. Y es seguro que se preguntarían: ¿Estaremos equivocados? ¿No se conseguiría por el amor lo que tantas veces nos niega la rigidez?

El problema de la enseñanza profesional no tiene otra solución que la supresión de los exámenes y de los títulos. El droguero no necesita título para vender medicamentos poligrosos; como no le necesita el alma-

cenista para suministrarlos los artículos que hemos de ingerir. En otro orden de ocupaciones, vemos que el título no garantiza, no ya la capacidad y sabiduría, pero ni siquiera la subsistencia á su poseedor. Cada día es mayor el número de médicos, abogados y catedráticos sin enfermos, sin bufete y sin cátedra. Pasteur, que no es médico, Eiffel, que no es ingeniero, han hecho más por el progreso de la humanidad que todo el enjambre de titulados que luchan denodadamente por un empleo. Los especialistas más famosos no han solicitado título oficial en su especialidad, y á nadie ocurre, sin embargo llamar á Cospedal cuando padece una afección de los oídos, ni á Vifercos para que le trate una dolencia de la garganta. Está ya en la conciencia de todo el mundo que el título oficial nada supone, sino es un tiempo lastimosamente perdido en estudiar idiomas el matemático, Historia el anatómico, Química el leguleyo, y Agricultura el arquitecto. Con todo, enviamos á nuestros hijos á cátedra, como pudiéramos enviarles al cuartel, al asilo, al hospital ó á la cárcel, esas cuatro aberraciones de la función social del Estado.

Partiendo de ese absurdo principio de la ciencia oficial, el maestro se considera una pitonisa. Entre él y el alumno hay un abismo que no puede salvar jamás el afecto. El padre, por su parte, se cree obligado á ejercer de despota. Quiere hacer feliz al pequeño á la fuerza, sin más razón que la de que así viene haciéndose todo. La realidad viene luego á desengañarle algo tarde y á demostrar que los hombres sólo se abren camino allí donde quisieron abrirle y donde fueron solicitados por su vocación.

No hay estudiantes malos. Es seguro que si se hiciera una selección en las cátedras poniendo á los desahucados aparte, con otros libros, otros profesores y otros sistemas que, mejores ó peores, les fueran más gratos, haciéndoles amable el estudio y asociando á él siempre la alegría, la victoria sería no pocas veces de los declarados permaturamente incapaces. Los maestros no hacen esto; pero gruñen, castigan, insultan y matan con el estímulo, el amor propio y la dignidad.

Y los padres... ¡qué difícil es educar á los hijos! Mejor dicho, ¡qué difícil es siempre para los ineducados ser bueno! Con amor se consigue todo. El amor haría salir hombres de los presidios, de donde hoy salen fieras. De las cátedras haría salir ciudadanos, en vez de pedantes insoportables y ridículos.

Ese niño, que renuncia á la vida al pisar sus umbrales es una enseñanza.

Hacemos sufrir á los niños en nombre de un supuesto deber. Queremos hacer entrar con sangre la letra que á veces no tenemos. En cuanto al es-

píritu de las cosas, le despreciamos en absoluto. Yo quisiera, no obstante, saber cuantos padres han regenerado á sus hijos á palos, cuantos maestros han desasnado á sus discípulos á pescozones, y cuantos sabios se han hecho á regañadientes.

¡Qué pesares tan hondos y tan abrumadores supone el suicidio á esa edad! An es de decidirse á cortar en tallo la vida, debió sentir el pequeño escolar el frío de todos los abandonos. Encontró de seguro la ciencia indigesta y absurda, el deber penoso, el hogar frío, la verdad opaca. Su muerte es un fallo. Es además una formidable protesta, que desde sus nichos diminutos formulan millares de niños que no se suicidaron, pero que murieron de falta de calor en la cátedra y en el solitario cuarto de estudio.

¡Pobres niños! ¡Cuántas cosas generosas, nobles, sabias, harían, si no nos encargásemos de embrutecerlos! Pero somos en esto implacables, y así vienen las nuevas generaciones á hastiarse tempranamente de la vida con sus pequeños eruditos, que unas veces se ahorcan sobre los indigestos mamotretos y otras crecen desmedrados y rencorosos, para hacer subir á su patria dolorida y hambrienta á la picota.

ANTONIO ZOZAYA.

ACTUALIDAD

La guerra ruso-japonesa

La movilización y el despliegue estratégico de los beligerantes.

Algo tardíamente, cuando Corea se halla en poder de los japoneses y en el territorio de la Manchuria van penetrando las columnas enemigas, ha comprendido Rusia el grave error de fiar la defensa de sus intereses y de su honor nacional á su ejército siberiano, cuya organización, al principiar la guerra tan rudimentaria era y cuya movilización y despliegue había de dar origen á lentitudes y dilaciones funestas, no conjurables ciertamente con los talentos y el titánico esfuerzo del general Kuropatkin, ni tampoco con el concurso de inteligencias tan privilegiadas como la del príncipe Chilkow, ministro de comunicaciones del imperio moscovita.

Desvaneciéronse por último, inexplicables recelos, y vióse á la luz de experiencias muy dolorosas que la guerra con el Japón no era asunto colonial que podía resolverse con sólo un ejército local, por muy considerables que en el papel aparecieran sus efectivos y por muy renombrada que fuera la fama de sus aptitudes guerreras. Reclamaba la lucha desde el principio, la intervención de elemen-

tos más sólidos; era necesario combatir muy á la europea, á pesar de la enorme distancia y de las condiciones especiales de un teatro de operaciones tan extraño á la cultura y á los beneficios de la civilización moderna.

En virtud del *ukase* de 3 de Mayo último se ponen en pie de la guerra —del distrito militar de Kiew el décimo cuerpo de ejército, capitalidad Charkow con la novena división de infantería y la primera brigada de la 31.ª división;—del distrito de Moskou el XVII cuerpo, capitalidad Tula, con la tercera división de infantería y la primera brigada de la 35.ª división.

En suma 48 batallones y 22 baterías con 48.000 hombres y 176 piezas.

Las segundas brigadas de las divisiones 31.ª y 35.ª se encuentran en el Extremo Oriente desde el verano del año 1903.

De la caballería perteneciente á los cuerpos mencionados sólo marcharán al teatro de operaciones la segunda brigada independiente (regimientos de dragones números 51 y 62) afecta al XVII cuerpo y el primer regimiento de Orenburg del X.

Para no alterar los preparativos de la movilización que pudieran adoptarse en todo el ejército, se ha dispuesto que los cuerpos expresados sean substituídos con las reservas de 34 zonas de los gobiernos de Paltawa, Kursk, Charkow, Riesan, Kaluga y Tula pertenecientes á las mismas circunscripciones.

Conociendo las excelentes cualidades de resistencia que demuestra en la actual campaña el ganado de los cosacos se da la preferencia á esta clase de caballería, y así se ordenó la movilización de una división de cosacos de Orenburg, compuesta de 4 regimientos, y de una brigada del Ural; en conjunto 7.200 jinetes.

El transporte del X cuerpo empezó el 18 de Mayo, saliendo este día de Charkow seis trenes con parte del regimiento 121. Hasta últimos del mes actual (Junio) no podrán entrar en campaña estos refuerzos.

Patentiza con mucha claridad la necesidad de este aumento de tropa, á la vez que la insuficiencia, por no decir el fracaso, de la movilización del ejército siberiano, el siguiente cuadro comparativo de los efectivos de los ejércitos de campaña de ambas naciones.

RUSIA

Presentes en el teatro de operaciones 140 batallones, 99 escuadrones, 49 baterías, 154.850 hombres y 386 piezas.

Por incorporar, procedentes de Siberia 33 batallones, 18 escuadrones, 8 baterías, 35.700 hombres y 64 piezas.

Fuerza, antes de la llegada de refuerzos de Europa 173 batallones, 117 escuadrones, 57 baterías, 190.550 hombres y 450 piezas.

En Europa, en estado de movilización 48 batallones, 66 escuadrones, 24 baterías, 57.900 hombres y 188.

Fuerza, después de la llegada de los refuerzos europeos 221 batallones, 183 escuadrones, 81 baterías, 248.450 hombres y 638 piezas.

JAPON

Ejército activo 156 batallones, 55 escuadrones, 117 baterías, 74.000 hombres y 702 piezas.

Ejército de reserva 78 batallones, 13 escuadrones, 13 baterías, 74.000 hombres y 78 piezas.

Suma el ejército de operaciones 234 batallones, 68 escuadrones, 130 baterías, 226.500 hombres y 780 piezas.

Este cuadro servirá también de base en el análisis que podría hacerse de la situación estratégica.

De los partes oficiales rusos—únicos que con admirable sinceridad reflejan el curso é incidentes de la campaña, ya que los japoneses se han encerrado en un mutismo ideal—dedúcese que el primer ejército de Kuroki continúa con su grueso en los alrededores de Fenghuangcheng, teniendo sus vanguardias en la carretera de Liaoyang al norte y en los caminos de Haicheng al noroeste.

El grueso del segundo ejército del general Oku está en marcha desde Takuchan hacia Hsuyen y Schalitchai sobre el río Tayang. Una parte de este segundo ejército y las divisiones quinta y 11.ª formando un tercer ejército á las órdenes del general Rogi desembarcaron al parecer en Pitzewo y marchando á través de la península de Kwantung han arrollado la cuarta división rusa del general Fock establecida en fuertes posiciones al sur de Kintchu. Nada se sabe en concreto respecto al desembarco del cuarto ejército japonés mandado por el general Nodzu y constituido por las divisiones sexta, séptima y novena.

Descontando de las fuerzas rusas hoy disponibles en el teatro de operaciones los 24 batallones, 10 escuadrones y 8 baterías que componen el cuerpo de ejército de Port-Arthur, quedarán á las inmediatas órdenes del general Kuropatkin, incluyendo el cuerpo de Vladivostok, unos 115 batallones, 90 escuadrones y 40 baterías para combatir contra los ejércitos de Kuroki, Oku y Nodzu que sumarán unos 198 batallones 56 escuadrones y 112 baterías.

La desproporción de fuerzas es notable y dados la extremada energía y acertado empleo de las tropas que acreditan los japoneses en su acción táctica, pudieran hacerse conjeturas nada favorables al ejército ruso, si éste espera el choque en una posición defensiva que cubra la desembocadura de los refuerzos que incesantemente llegan.

Pero si el general Kuropatkin, saliendo de la forzada pasividad á que le obligaran las especialísimas circunstancias en que se encontró á su llegada al teatro de operaciones, se resuelve por el método defensivo, teóricamente el más eficaz; esto es, por la ofensiva desde la línea interior que inmortalizó el nombre de Napoleón en sus campañas de Italia, del Elba y del Marne, y sintiéndose el general ruso atraído por la plaza de Port-Arthur marcha resueltamente á su socorro, será preciso que antes de dirigirse al sur despeje su flanco izquierdo y derrote el grupo de fuerzas que forman los primero y segundo ejércitos enemigos, terminando cual operación y como desde las márgenes del río Tayang no existe otro camino que el de la costa para ir directamente á Kintchu, debería replegarse sobre la vía férrea, distante en Fenghuangcheng unos 120 kilómetros y emprender por los caminos que siguen próximos á su traza la operación de liberar á Port-Arthur, objeti-

vo situado á más de 200 kilómetros de distancia.

El destino de Port-Arthur está irremisiblemente fallado, y cuantos esfuerzos se hagan por sostener una posición marítima que quedó virtualmente anulada al perder Rusia el dominio de los mares asiáticos, no tendría otra consecuencia que la de precipitar y aumentar la catástrofe.

Por esta razón, entre otras muchas, consideramos sumamente crítica y difícil para el ejército ruso la situación estratégica en que se halla colocado.

Marqués de Zayas.

Teniente coronel de Estado Mayor.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

MADRID 19.

El gobernador civil de Barcelona ha conferenciado con el presidente del Consejo de ministros.

Se dice que en esta entrevista ha quedado descartada la candidatura del Sr. Rubio para la Alcaldía de Barcelona.

—El Sr. Maura ha negado esta tarde que fuese exacta la noticia referente á amenazas de dimisión formuladas por el general Linares; pero los rumores de dimisión han tomado fuerza al saberse que el gobierno estaba dispuesto á dar preferencia absoluta en la discusión á las reformas de Guerra.

Así se lo ha manifestado el señor Maura al Sr. Salmerón en una conferencia que celebraron hoy poco antes de salir el último para Burgos.

Al saber esta noticia el jefe republicano ha convocado á los de todas las minorías y se han reunido inmediatamente, tomando varios acuerdos que pueden condensarse en esta forma:

El gobierno en uso de sus facultades puede volver á las cuatro horas de sesión, y en este caso el presidente de la Cámara puede poner á debate el proyecto que crea oportuno; pero mientras subsista el pacto con las minorías, estas no están dispuestas á consentir que se discuta otra cosa que lo pactado, y si el Sr. Maura abusando de la mayoría quisiera imponer su criterio, las minorías recobrarán su libertad de acción y usarán en la Cámara de todos los medios reglamentarios para hacer valer su derecho.

Después de esta reunión han celebrado otra los mismos con asistencia del presidente de la Cámara y le han manifestado que solo consentirán la prórroga de las sesiones si se disentieran antes las reformas de Marina como estaba anunciado.

Al fin ha predominado el criterio de que, si se quieren discutir las reformas de Guerra, se vuelva á las cuatro horas de sesión, ampliándose nuevamente hasta cinco cuando se hayan de discutir las de Marina.

—La minoría carlista se ha reunido esta tarde en el Congreso y acordado lo siguiente:

Que el Sr. Vazquez Mella, en nombre de aquella, tercié en el debate que las demás oposiciones promuevan cuando el gobierno dé cuenta á las Cortes de las negociaciones llevadas á cabo con el Vaticano.

Otro individuo de dicha minoría que no ha sido designado por hallarse

ausente el Sr. Llorens, tomará parte en la discusión de las reformas de Guerra y se distribuirán los presupuestos por secciones con objeto de hacer un estudio completo de ellos durante el verano para discutirlos con detención y perfecto conocimiento cuando sean discutidos en las Cortes al reanudarse las tareas parlamentarias.

—Ha circulado el rumor, aunque nada se sabe positivamente, de haber ganado el P. Nozalada el pleito referente al Monte de Piedad de Manila.

—También se ha dicho que el señor Urzáiz obtendrá sentencia favorable en la cuestión de su cesantía como ex-ministro.

Esto no quiere decir que todos los ex ministros tengan derecho á la cesantía, pues se trata solo de un caso particular.

Los que se hallan comprendidos en el mismo son los ex-ministros señores duque de Veragua, Puigcerver y D. Amós Salvador, quienes, como el señor Urzáiz, también han interpuesto recurso.

—Parece cosa terminada, según informes oficiales, la huelga de los salineros de San Fernando.

—Una comisión de propietarios y directores de periódicos ha conferenciado esta tarde en el Congreso con el señor Moret.

El objeto de la conferencia ha sido el siguiente:

Enterados de que en la comisión de reformas sociales se está discutiendo el reglamento correspondiente á la ley del descanso dominical y sabiendo que el ponente señor Ugarte incluye entre las industrias de descanso dominical obligatorio la del periodismo, proponiendo en su consecuencia que no se publiquen los periódicos los domingos, los referidos directores y propietarios de periódicos han acudido al señor Moret para rogarle que en la comisión defienda el criterio del descanso semanal por turno en vez del descanso general dominical.

UN CRIMEN

Cura acuchillado

Esta mañana se desarrolló un crimen sangriento del que fué protagonista un conocido sacerdote domiciliado en Madrid.

Desde hace tiempo Carmen Díaz, de 19 años de edad, sirvienta de la casa *non santa* establecida en la calle de Andrés Borrero, 3, sostenía relaciones amorosas con Eugenio Busto, sacerdote.

La referida joven fué anoche despedida de la casa en que servía, al enterarse sus dueños de la clase de personaje con quien sostenía relaciones.

Carmen completamente desesperada por su situación, fué esta mañana á encontrar al cura pidiéndole la protección, puesto que su situación precaria era causada por él.

El referido cura, lejos de atender las quejas de su víctima la despidió con cajas destempladas, manifestándole, que él en nada la podía socorrer.

Entonces la joven en completo estado de desesperación se arrojó sobre el cura, y con un cuchillo que ocultaba en la mano derecha le asestó dos tremendas cuchilladas en el costado izquierdo.

El cura cayó inmediatamente al suelo bañado en sangre, siendo conducido por algunos transeúntes en

estado agónico á la casa de Socorro.

La agresora se dió á a fuga, siendo detenida momentos después.

En el lugar del suceso se formaron grandes grupos que comentaban á su momento lo sucedido.

Extranjero

Lisboa 18.

En el banquete dado últimamente en honor de la flota norteamericana, el ministro de Negocios extranjeros brindó á la salud de M. Roosevelt, contestando el representante de los Estados Unidos M. Bryan, con otro brindis á la salud de S. M. el Rey don Carlos.

El ministro de Marina brindó por la prosperidad de la marina norteamericana, y el almirante M. Barker por la prosperidad de la marina portuguesa.

Los buques de la escuadra han salido para Gibraltar.

Los periódicos de la noche dicen que el viaje del rey D. Carlos á las costas del Sud de Portugal no obedece á motivos de salud, puesto que su majestad se halla perfectamente.

PARIS 19

Chefu.—Un funcionario japonés juzga que la pérdida de los transportes japoneses retardará el ataque de Port-Arthur.

Créese que han perecido 5.000 hombres. El transporte «Sadonnaru» estaba habilitado para llevar 3.000.

Belgrado.—El Rey de Servia ha celebrado esta mañana en la estación del ferrocarril una conferencia de una hora con el príncipe de Bulgaria quien ha pasado de incógnito por esta capital. M. Pachitch ha asistido á la entrevista.

—En Vladi, Cáucaso, una partida de malhechores levantó durante la noche los rieles del ferrocarril y al llegar un tren descarriló. Los malhechores cruzaron algunos tiros con la escolta del tren, la cual les puso en fuga. Los viajeros no sufrieron daño alguno y el correo quedó intacto. Algunos de los malhechores resultaron heridos.

Tokio.—La escuadra de Vladivostok ha dejado de ser divisada frente á la prefectura de Aomori. Los rusos inspeccionaron dos buques mercantes y trasbordaron á uno de ellos al contramaestre inglés del «Sadonnaru» y luego dejaron marchar á los dos referidos buques sin molestarlos.

—Telegrafían al «Temps» desde Ajaccio que los cazatorpederos ingleses «Stag» y «Bat» chocaron la noche última mientras practicaban maniobras. El «Bat» se fué á pique en un sitio donde el mar es muy profundo.

—El «Temps» publica un telegrama de Li:oyang, fechado ayer, en que se dice que el feliz resultado obtenido por los japoneses en la batalla de Vafangu debióse especialmente á la gran superioridad de la artillería.

De los oficiales de las dos baterías rusas, solo quedó uno con vida.

Una parte de la artillería de los rusos era de antiguo modelo y pertenecía á los batallones siberianos.

Fueron muertos ó heridos unos 1.200 rusos, contándose entre ellos 60 oficiales.

Los rusos retrocedieron en una distancia de 35 kilómetros.

Tánger.—Se encuentra nuevamente aquí el acorazado inglés «Príncipe de Gales».

Espérase una pronta solución del asunto Perdicaris.

Ayer llegaron de Mehalla y Casablanca 500 soldados de caballería, que se han situado en los alrededores de la ciudad para proteger á los europeos y habitantes en la playa.

Se ha solicitado del cuerpo diplomático que sea mas eficaz la protección.

Todas las propiedades están custodiadas por soldados.

San Petersburgo.—El almirante Alexiéf ha comunicado que están terminados los trabajos de reparación de los buques de la escuadra de Port-Arthur.

Londres.—El almirantazgo ha anunciado que el cazatorpedero «Sparrow-hawk» chocó ayer contra un peñasco de la isla de Chesney en la embocadura del Yantsekiang. El buque se fué á pique, salvándose la tripulación.

Tokio.—La escuadra rusa de Vladivostok fué avistada á las cinco y media de la mañana en la entrada occidental del estrecho de Tungari. Créese que hoy regresará á Vladivostok. Se ignora dónde se encuentra la escuadra japonesa que perseguía á aquella.

Dreux.—El hijo del duque de Audiffret-Pasquier ha fallecido á consecuencia de haber volcado el automóvil en que iba.

LOCALIDAD CUARTELERA

París.—En Bruselas se ha divulgado el resultado de unas diligencias practicadas con motivo de la denuncia de inmoralidades cometidas en varios cuarteles de la guarnición.

Más de doscientos soldados, cabos ó sargentos están presos.

Están comprometidos en el escándalo varios paisanos.

LA PESTE

Se ha declarado oficialmente la peste en la posición inglesa de Aden, escaleta regular de la navegación del mar Rojo.

LA GUERRA CIVIL URUGUAYA

El «Times» inserta un cablegrama de Montevideo dando cuenta de una nueva victoria de las tropas gubernamentales, que desbandaron á una fuerza revolucionaria, después de hacerle 40 muertos y 80 heridos.

Los «blancos» abandonaron en su fuga 24 carretas de Pertrechos.

La población está cansada de esta interminable guerra civil que mantiene en suspenso los negocios y dificulta la producción agrícola, deseándose la paz á toda costa.

MAHON

Por noticias que hoy hemos recibido tenemos la satisfacción de comunicar á cuantos se interesan por el estado de nuestro buen amigo don Juan J. Rodríguez, que sigue bien en su curación y que es fácil que el lunes próximo se halle ya entre nosotros, cosa que celebraríamos.

Extensión Universitaria

El muy distinguido catedrático de este Instituto D. José Perez de Acevedo coronó el sábado, con gran brillantez, la serie de conferencias de vulgarización científica dadas en el espacioso local de la Escuela pública de la calle de San José.

Una temperatura verdaderamente canicular no impidió que se llenara el aula y que la hora y media que duró la conferencia, discurriera sin

cansancio en el auditorio, compuesto en su mayor parte de obreros y profesionales.

Emocionados todos por los acentos de verdadero amor al prójimo que el Sr. Acevedo emitió al final de su peroración, y con el vehemente deseo impreso en todos los semblantes de que se reanude pronto tan provechosa enseñanza, fué ovacionado el orador en justo premio de haber iniciado y fomentado mas que otro alguno las tareas de *Extensión Universitaria*.

Como la magistral conferencia fué taquigrafiada por nuestro distinguido amigo D. Lorenzo Lafuente Varel, nos abstenemos del acostumbrado extracto, pues que se editará dentro de breves días y se pondrá á la venta por un precio módico.

EL LIBERAL se hace intérprete de los sentimientos generales de esta población, testimoniando al Sr. Acevedo la gratitud que se le deba por la obra grande que, merced principalmente á su esfuerzo, ha tomado carta de naturaleza entre nosotros.

A las ocho y media de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo, el vapor-correo «Isla de Menorca», conduciendo la correspondencia, pasajeros y carga general.

En el indicado buque han llegado, custodiados por la guardia civil, algunos individuos del ejército destinados á la penitenciaría militar de la fortaleza de Isabel II.

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

Mañana publicaremos el extracto de la misma.

Ayer tarde de seis á ocho tocó en el paseo de Isabel II la banda municipal, la cual fué objeto de merecidos elogios por parte de los inteligentes.

En la plaza de la Constitución del vecino pueblo de Villa Carlos tocó la charanga del batallón de cazadores Las Navas.

Ayer mañana tuvo lugar en Ciudadela el acto de «pasatjá es bé», fiesta preliminar de las próximas de San Juan.

El cajero mayordomo de este año, lo es el hijo primogénito de don Francisco Despujols, ex-alcalde de Ciudadela.

Las fiestas prometen ser muy lucidas pues son muchos los preparativos que se hacen.

Sabemos de muchas personas que aprovechando el viaje de recreo que realizará el vapor «Nuevo Mahón» piensan trasladarse á dicho punto.

En el vapor correo de hoy ha llegado procedente de Barcelona, el alcalde de esta ciudad don Juan Victory.

La Gaceta publica una real orden nombrando catedrático numerario de la cátedra de Higiene y práctica de Bacteriología sanitaria de la facultad de Medicina de Barcelona, al rector de aquella Universidad Dr. D. Rafael Rodríguez Mendez.

En la madrugada de ayer puso fin á sus días ahorcándose en una biga de la galería de su casa, un individuo natural de Ferrerías, habitante en la calle de Sta. Teresa de esta ciudad.

Personado el Juzgado en el lugar

del suceso, ordenó el traslado del cadáver al cementerio, para su autopsia y enterramiento.

Ignóranse los móviles que le indujeron á tomar tan fatal como extrema resolución.

Todos los jueves de 9 á 11 de la noche la banda municipal tocará en el paseo de Isabel II.

Esta mañana á las once ha tenido lugar el triste acto de conducir á su última morada, y en un mismo entierro, los cadáveres de dos hermanos fallecidos ayer en el intervalo de media hora.

El uno era un joven de veinte y tres años y el otro una joven de diez y ocho, ambos solteros y habitantes en la calle de Santa Cecilia de esta ciudad.

Enviamos á su atribulada familia la expresión de nuestro más sentido pésame y les deseamos resignación para poder sobrellevar tan rudo dolor.

Hemos recibido la visita de Mr. Lovénquis (el hombre sin estómago).

El citado individuo que ha causado la admiración de cuantos públicos han presenciado sus trabajos, al tragarse bolas de billar, huevos y sables, piensa presentarse en breve ante el público de esta ciudad, seguro que éste lo recibirá con el mismo agrado que otros de España y el extranjero.

La semana próxima empezará á funcionar una nueva fábrica de gaseosas á nombre de los señores Sintés Hermanos, situada en la calle de Prieto y Caules, n.º 50.

La máquina estará movida por electricidad y funcionará de noche con el objeto que el público pueda presenciar los trabajos de elaboración de las mismas. El agua que para ello se use, será destilada y esterilizada.

Deseamos á los nuevos fabricantes satisfactorio resultado.

EL GRAFICO

Hemos recibido los primeros números de «El Gráfico», periódico que empezó á publicarse en Madrid, el 13 del actual, bajo la inteligente dirección del brillante periodista y ex-director general de Agricultura, autor del celebrado artículo «Cristo en Fornos», D. Julio Burrell.

El periódico de que se trata tirado en rotativas de las más modernas, ofrece á sus lectores números de ocho y doce páginas, en papel superior, con las noticias y telegramas de última hora, comentarios sobre los sucesos políticos, artículos de renombrados literatos y multitud de fotografías de actualidad.

«El Gráfico», es el primer periódico diario de esta índole en España y muy pocos hay en Europa que con él puedan competir por lo que es de desear merezca el favor y aprobación del público.

Damos la enhorabuena al fundador de tan importante colega, al que deseamos toda suerte de prosperidades.

No sabemos que aun exista correspondencia en esta ciudad, pero los que deseen suscribirse pueden hacerlo directamente en la Administración del indicado periódico: Marqués de la Ensenada, 8, Madrid.

Preparación completa para el ingreso en el Cuerpo pericial de Aduanas á cargo del oficial del mismo

D. José González Roca
Detalles: Buenaire, 20.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 20, 7'45.

El Consejo de ministros acordó amortizar la plaza vacante del contraalmirante Navarro, aprobó los expedientes de guerra y el proyecto de exportación de objetos artísticos.

Madrid 20, 8'10.

Zaragoza.—La corrida de toros efectuada ayer resultó desastrosa. Fueron cogidos los diestros Zaro, Carbonero y Templao, este último de gravedad. El último toro tuvo que ser retirado al corral después de pasado el tiempo reglamentario; el público armó un escándalo monumental saltando todos al redondel, marchando luego al domicilio del empresario en donde apedrearon la casa.

Madrid 20, 8'40.

San Petersburgo.—Cerca de Lunozantaine hubo ayer un reñido combate, siendo rechazados por los rusos tres batallones japoneses los cuales sufrieron más de cuatrocientas bajas.

Madrid 20, 9'15.

San Petersburgo.—Varios torpederos japoneses que querían acercarse á Port Arthur han sido rechazados por las baterías de la plaza.

Cerca de Wawata Ausen han sido echados á pique por los rusos, algunos veleros japoneses.

Madrid 20, 9'50.

El sacerdote que anteayer fué herido por su amante, por haberla abandonado después de dejarla en la más mísera situación, ha fallecido en la mañana de hoy.

La agresora fue detenida.

Al cura hace días se le retiraron las licencias á causa de otros actos realizados contrarios á su ministerio.

Madrid 20, 10'30.

Valencia.—Es objeto de vivos comentarios que el Gobernador señor Capriles no asistiera como acostumbraba á la conferencia telefónica con el ministro de la Gobernación y que saliese precipitadamente para Madrid.

Madrid 20, 11'40.

Córdoba.—Ha tenido lugar un mitin republicano federal el cual se ha visto concurrirísimo. Hablaron los señores Palma, Torres y Jaime habiendo sido aplaudidísimos, no ocurriendo el menor incidente al disolverse la manifestación.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Barcelona 20, 10.

«Menorquín fondeado á las siete sin novedad.

Cabot.

Escuadrón de Los Castillejos

Quien desee adquirir el estiercol de los caballos acuartelados en la rampa de la Abundancia, puede presentar proposiciones al Capitán de dicha fuerza en el expresado cuartel, donde se hallará de manifestación el pliego de condiciones á disposición del público hasta el 30 del actual.

Mahón 18 de Junio de 1904.—El Ayudante, Francisco Alonso.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen

APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Veziga y de la Matriz.



Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanco, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

Mr. Henri Sardet

Profesor callista francés, tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios, quien extrae instantáneamente toda clase de callos, ojos de gallo (ulls de poll), uñas y demás duricias por malévolas que sean, sin molestia ni dolor alguno.

Se hospeda en la fonda de D^a Mariana García Calderón, Mereras 1, y recibe visitas de siete á doce mañana; pasando á domicilio de quien lo solicite de dos á siete tarde.

Antigüedades

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases, abanicos, joyas, telas, relojes de sobremesa y de caja, grabados, cuadros, retablos, retratos, tallas, figuras de porcelana, jarrones y floreros de id, evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva n.º 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

ALMACEN DE MUEBLES de

SINTAS

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 Duros

visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

La Vitícola Catalana

— DE —

Francisco Casellas

BARCELONA

Balsas de San Pedro, 1, 1.º

Novedades vitícolas, hortícolas y de jardinería.—Casa fundada en 1876.—Premiada con ocho medallas, oro, plata, bronce y grandes diplomas de Progreso y Mérito.—Primer premio: Objeto de Arte otorgado por el Gobierno francés en el Concurso internacional de Auch (Francia), Septiembre de 1902.

Cultivo especial de cepas para uvas de lujo en parrales y macetas por procedimiento práctico y exclusivo de la Casa.—Primera colección en España.—Calómetros para analizar terrenos; máquinas; cuchillos Kunde para hacer ingertos y utensilios varios.—Pulverizador automático «Muratori». El más perfeccionado, premiado, económico y adoptado.

Abonos concentrados, G. Truffaut, en tablillas y cápsulas especiales para cepas en tiestos, plantas de follaje ornamental y para flores.

GRAN ALBUM CATALOGO DESCRIPTIVO adornado con muchas fotografías nuevas y fotograbados. Precio: 1 peseta.

Para Catálogos e instrucciones, dirigirse á

D. LUIS GIMIER Y DARDER.—Infanta, 10.—MAHON

MR. PRADERA

Habiendo resuelto vender todos los géneros y muebles lo pone en conocimiento del público

Hay un buen surtido de anteojos y lentes de color.

Plaza Vieja, núm. 4

Sardinias para pescar

Clase grande superior

Precios económicos

ARRA VALETA, 6

Alcaldía de Mahón

Don Antonio Sintés, en nombre de la Sociedad «Vinda é hijos de Bernardo Sintés» ha solicitado del Ayuntamiento se le conceda la autorización necesaria para instalar en la casa número 50, de la calle de Prieto y Cáliz un motor eléctrico de dos caballos de fuerza, para aplicarlo á la fabricación de bebidas gaseosas.

Lo que se hace público para que llegue á conocimiento de aquellas personas á quienes pueda afectar la citada instalación, concediéndose un plazo de diez días á contar desde el siguiente al de la publicación del presente anuncio para que puedan presentarse en esta Alcaldía las reclamaciones que estimen convenientes.—Mahón 17 Junio de 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

EDICTO

Don Benito Aguiló Martí,

Recaudador de contribuciones del partido de Menorca, del que es Arrendatario D. Bartolomé Mir.

Hago saber: Que por el señor Tesorero de la provincia se ha dictado con fecha de Junio en las relaciones de morosos por Rústica, Urbana, Industrial etc., la siguiente

PROVIDENCIA.—Por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relación no han hecho efectivas sus cuotas en los plazos señalados por instrucción; quedan incurso en el recargo de primer grado ó sea el 5 por 100 sobre las mismas que establece el artículo 50 de la vigente Instrucción para el servicio de la Recaudación, pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante los tres días siguientes á la publicación de la pre-

se en el B. O. de la provincia, según dispone el artículo 52 de la antedicha Instrucción.

Lo que hago público para que llegue á conocimiento de los deudores por los expresados conceptos y puedan hacer efectivas sus cuotas y el mencionado recargo, durante los días 22 al 24 Junio en Mahón calle de la Infanta 12 y horas de costumbre, donde tengo mis oficinas, advirtiendo que transcurrido dicho plazo se decretará el 2.º grado de apremio contra los morosos.

Mahón 18 de Junio de 1904.—El Recaudador, Benito Aguiló.

LA MARITIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

Por las fiestas de San Juan realizará el vapor *Nuevo Mahón*, limpio de fondos, un viaje de recreo á Ciudadela, saliendo de Mahón el jueves 23 del actual á la una de la tarde, y emprendiendo el regreso el sábado 25 á las 8 de la madrugada.

Regirán los precios siguientes de ida y vuelta:

1.ª cámara	8 pesetas
2.ª id.	6 "
Sobre cubierta	4 "

El pasaje tendrá derecho de permanecer á bordo, pudiendo ocupar los pasajeros de 3.ª clase los entrepuentes del buque.

También habrá á bordo servicio de fonda á los precios de tarifa.

Una banda de música amenizará la expedición

Mahón 15 Junio de 1904.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.